
الحويتٍ : بالنسبة للنهي عن الصلاة في الدسجد الذي فيو قبر ىل ذلك يشمل أيضاً النهي عن صلاة الجنازة في 
 ذلك الدسجد ؟.

ي الرسول عليو السلام عن ذلك في أحاديث أليست صلاة! لا تصلي أي صلاة في مسجد فيو قبر لنه الشيخ :
 متواترة كنا قد بصعناىا أو بصعنا ما تيسر لنا يومئذ في كتاب برذير الساجد عن ابزاذ القبور مساجد.

الحويتٍ : بعضهم علل النهي بالركوع والسجود يعتٍ قال صلاة الجنازة لا سجود فيها فبالتالي النهي عن الصلاة في 
توىم بعضهم أن ىذا يسجد ويركع للميت للمقبور مثلًا فقال حيث انتفت العلة فانتفي الدسجد فيو قبر قد ي

 الحكم، فهل ىذا صحيح ؟.
 ما ىي العلة ؟. الشيخ :

 الحويتٍ : إيهام السجود لصاحب القبر.
من أين ىذه العلة جاءت؟ ىذه علة عقلية، وليست نقلية ولذلك فلا يجوز أن يبتٌ عليها حكم شرعي  الشيخ :

ال  النصو  العامة. ينتهي قبل كل شيء ىذا الساال أنن ىناك خخ يرفع يده، انتهيت أنت من ىذا الساال يخ
 إذن استًح .
 . ...أبو ليلى : 
 . ...أنا ايش أقول لو حول ىذا الساال وإلا ساال جديد قال ساال جديد  ...معليش  ... الشيخ :

 أبو ليلى : جزاك الله ختَا .
ة لدسح الوجو بالراحتتُ بعد الدعاء قال ذكروا أن الحافظ بن الحجر حسنو لحديث ابن عمر رضي الحويتٍ : بالنسب

الله عنهما موقوفا عليو وكذلك حديث ابن الزبتَ، فيقول ىذا يكفي في إثبات الدشروعية إذ لا لسال  لو، يعتٍ 
من الصحابة ولم يعتٍ يصح عن أحد يقولون ابن عمر من فعلو وكذلك عبد الله بن الزبتَ من فعلو، فهذان اثنان 

 خلافهما فهذا كافٍ في إثبات مشروعية الدسح على الوجو بعد الدعاء فهل ىذا صحيح ؟.
أنا أجيب الآن بجواب لرمل لا أستحضر الآن أنو ثبت عن الصحابيتُ الذيْن سميتهما خنفاً أنهما كانا  الشيخ :

فأنا أقول بو، ولكن ذلك لا يصحح حديثا مرفوعا إلى  يدسحان وجوىهما براحتيهما بعد الدعاء إن ثبت ذلك
النبي صلى الله عليو وخلو وسلم ولو عبارتو الخاصة فإذا كان الدقصود بالساال ىل يثبت شرعية مسح الوجو 

 . ...أما ىل ثبت ذلك فهذا  ...بالكفتُ بعد الدعاء إذا ثبت ذلك عن الصحابيتُ؟، جوابي 
ن شخص عليو دين ثم أتى إلى الحج فهل يتنافى مع شروط الحج الدبرور حيث يحتج الحويتٍ : فضيلة الشيخ إذا كا

 . الدين ؟....عليها أن يكون طيب وىو إدخار مقدار من الدال للحج ىذا العام 



عنو ما ادخره من الدال مالا حراما ولكن إذا كان ىذا الحاج عليو دين وقد  ...الدال الحرام لا  ...ىذا  الشيخ :
ه أي وجب عليو الوفاء و لم يأذن صاحب الدين لو بالحج وقد توفر لو الدال الذي بو يتمكن من الوفاء حل وفاؤ 

فقال لصاحب الدين أنا أريد الحج فإذا أذن لو فلا إشكال في أن حجو يكون يعتٍ مشروعا والدال في أصلو 
لو التي جاء فيها حديثان اثنان حلال، ولكن إن كان صاحب الديْن لم يأذن لو فهو يقع في لسالفة الدماطلو 

، ) مطل الغني ظلم ومن أحيل على مليء فليتبع (أحدهما في الصحيحتُ وىو قولو صلى الله عليو وخلو وسلم: 
؛ لـَيُّ : ىو بدعتٌ الدطل ) لـَيُّ الواجد يحل عرضو وعقوبتو (والحديث الآخر قولو صلى الله عليو وخلو وسلم: 

: ىو الغتٍ؛ غتٍ يعتٍ عنده الدال الذي يستطيع بو أن يفي ما عليو من ديْن، فهو لشاطل الدماطلو الدعروفة، الواجد
فإذًا كي  يحج وىو ظالم  ) مطل الغني ظلم (وقد سمعتم في الحديث اأنول قولو صلى الله عليو وخلو وسلم: 

أن يفي بعد أن يقضي أنخيو الدسلم، أما إن سمح لو ىو جائز. كذلك إن كان لم يحل الدوعد بعد وباستطاعتو 
 حجتو فلا مانع من حجو، ما دام عنده من مكسب حلال نعم. حول ىذا؟

 حول الحج . السائل :
 تفضل . الشيخ :

الحويتٍ : معروف رأيكم في رفع اليدين في الدعاء في صلاة الجمعة ودبر الصلوات الدكتوبات ولكن اأندلة العامة  
، وتواتر يستحيي من العبد إذا رفع إليو يديو أن يردىما صفرا () إن الله لكقولو صلى الله عليو وسلم : 

اأنحاديث عن النبي عليو الصلاة والسلام برفع يديو بالدعاء، فمنع بالنسبة لرفع اليدين في الدعاء في صلاة 
 الجمعة مع كون الدعاء يدخل برت اأندلة العامة .

داً، نستطيع أن نلخصو بالعبارة التالية إذا جاءنا نص عام ىذا الساال يفتح أمامنا بحثاً أصولياً ىاما ج الشيخ :
يتضمن جزئيات كثتَة، ولضن نعلم أن جزءا من أجزاء ىذا النص العام لم يجر عمل الدسلمتُ  -طبعاً صحيح-

عليو فيما مضى من الزمان أيجوز لنا العمل بو وىو داخل برت النص العام؟، جوابي على ذلك: إن كان ىذا 
عمال الااىرة التي لا بزفي على الناس عادة، ثم تتوفر الدواعي أيضاً عادة على نقلو ثم لم ينقل عن الجزء من اأن

السل  الصالح فلا يجوز لنا العمل بهذا الجزء الذي يدخل برت النص العام. والدثال بتُ أيديكم أو برت سمعكم 
والجالسون يرفعون أيديهم، ىذه ظاىرة لو  بعد أن ألقاه أخونا ىذا مثل رفع اليدين يوم الجمعة والإمام يخطب

كما قلت خنفاً لتوفرت الدواعي إلى نقلو. فإذ لم ينقل دل على   -صلى الله عليو وخلو وسلم-وقعت في عهد النبي 
أنو لم يفعل. كذلك ولعل الدثال التالي أىم من الدثال اأنول ذلك أنن الدثال اأنول قلما نراه سواء من الناس 

لخطبة أو من بعض اأنئمة الخطباء، أما الدثال الثاني فعلى العكس من ذلك فهو كثتَ الانتشار فالدثال الجالستُ في ا



الثاني شائع جداً وىو الدعاء بعد الصلاة بصاعة بعد صلاة العصر مثلًا أو صلاة الفجر ىذا أيضاً لشا يدخل في 
ما  -صلى الله عليو وخلو وسلم-شرع؛ أنن النبي اأندلة العامة التي ذكرىا السائل خنفاً فهل يشرع؟، الجواب لا ي

في الخطبة لا يزيد على أن يشتَ بأصبعو عليو  -صلى الله عليو وخلو وسلم-فعل ذلك ولا أصحابو، وإنما كان النبي 
خطبة  -صلى الله عليو وخلو وسلم-السلام أما الجالسون فما كانوا يرفعون أيديهم إلا فيما إذا خطب النبي 

فهو يرفع يديو والحالةُ ىذه وكذلك الذين ىم يسمعون  -عز وجل-عا يطلب فيها السقي من الله استسقاء ود
:  كان يخطب يوم بصعة -صلى الله عليو وخلو وسلم-خطبتو؛ كما جاء في صحيح البخاري ومسلم أن النبي 
ن قلة اأنمطار فادع " يا رسول الله ىلكت اأنموال والعيال محينما دخل رجل من باب من أبواب الدسجد فقال 

) اللهم اسقنا، يديو حتى بان إبطاه مبالغة منو في رفع اليدين وقال:  -عليو الصلاة والسلام-؛ فرفع الله لنا "
في ىذا اأنمر العارض، ومن ىذا  -عليو الصلاة والسلام-، وأمَّن الناس ورفعوا أيديهم فعل ىذا اللهم اسقنا (

خطب -الاستسقاء بالدعاء فقط دون الصلاة. أما في سائر الخطب الحديث ذىب بعض العلماء إلى جواز 
فما كان رسول الله صلى الله عليو وسلم يرفع يديو ولذلك ثبت في صحيح مسلم أن أحد الصحابة أظن  -الجمعة

ول الله " قبح الله ىاتتُ اليدين لقد رأيت رساسمو بن رؤيبة لدا رأي أحد الولاة اأنمويتُ يرفع يديو في الخطبة قال: 
صلى الله عليو وخلو  -؛ إذن عملٌ من النبي يخطب وما يزيد عن الإشارة بإصبعو " -صلى الله عليو وخلو وسلم  -

جرى على خلاف جزء من أجزاء النص العام لا يجوز الاستدلال على شرعية ىذا الجزء بالنص العام.  -وسلم 
معة والآخر رفع اليدين من الإمام والدقتدين بعد الفرا  من فنحن الآن بردثنا عن مثالتُ أحدهما رفع اليدين يوم الج

. لكتٍ أريد أن أقدم إليكم مثالًا لعلو ينبو شعوركم -صلاة العصر وصلاة الفجر بصورة خاصة-الصلاة
واىتمامكم لذذه القاعدة أكثر من الدثلَتُ السابقتُ أنن من طبيعة الناس أنهم إذا اعتادوا على شيء تساىلوا بو 

لزوا. أما إذا فوجئوا بدثال جديد فيستنكرونو مع أن الحكم واحد بالدثال القديم والدثال الجديد، كل ما في وتسا
اأنمر أن الدثال القديم اعتادتو النفوس فصار أمراً معتادا فما يتوجو الناس حتى خاصة الناس بالنكتَ. الدثال الذي 

، وعندنا نص خخر أخص بالدثال الله على الجماعة ( ) يدأريده عندنا نصو  عامة منها قول عليو السلام: 
) صلاة الرجل مع الرجل أزكى من صلاتو الذي سأذكره من ىذا النص اأنول ألا وىو قولو عليو السلام: 

وىكذا كلما زاد العدد كلما زاد اأنجر والفضل. فالآن الدثال  وحده، وصلاة الثلاثة أزكى من صلاة الرجلين (
لناس إلى الدساجد استجابة لنادي الصلاة حي على الصلاة حي على الفلاح فينتحي كل فرد ىو كالتالي يدخل ا

منهم ناحية الدسجد ليصلي السنن القبلية. فلو أن رجلا بدا لو أن يجمع الناس الذين يصلون السنن القبلية فرادى، 
) صلاة الرجل ؛ لله على الجماعة () يد اقال لذم: أيها الناس تعالوا لنصلي بصاعة واحتج بالحديثتُ السابقتُ: 



، أيكون استدلالو ىذا صحيحا؟ً، من بسسك بالاستدلال بالعموم على مع الرجل أزكى من صلاتو وحده (
الإطلاق كما جاء في الساال يكون استدلالو صحيحاً وعلى ذلك نُشَرع للناس بصاعةً، أنا أقطع بأنها لا أصل لذا 

) صلاة الرجل يثتُ الذيْن استدل بهما ىذا الإنسان خاصة الحديث الثاني: في الإسلام. فكي  الجواب عن الحد
، تتدخل السنة العملية التي لضن نهتم بها ونقول إن أصحاب النبي صلى الله مع الرجل أزكى من صلاتو وحده (

صلى الله -نبي عليو وخلو وسلم نقلوا لنا أقوالو عليو السلام وأفعالو وحياتو بصورة تفصيلية، ىل كان أصحاب ال
إذا دخلوا الدسجد صلى كلٌّ منهم السنة منفرداً أم صلوىا بصاعة ؟؛ لا أحد من أىل العلم  -عليو وخلو وسلم

يقول بأنهم كانوا يصلون السنة بصاعة. إذن التجميع في صلاة السنة القبلية وعلى ذلك قس سننا أخرى، يكون 
نا في ذلك: أن ىذا النص العام بخصو  ىذه الجزئية لم يجر بدعة ضلالة، ولو أنها تدخل في النص العام؛ وحجت
 عمل السل  عليها، ومن أجل ذلك يقول أىل العلم:

 " وكل ختَ في اتباع سل  ** وكل شر في ابتداع من خل  "
والحقيقة أن ىذه البدع الكثتَة التي عمت البلاد الإسلامية على اختلاف أشكالذا وأجناسها إنما أصلها الاستدلال 

في كتابو  -ربضو الله-بالعمومات التي لم يجر عليها العمل، ولذلك فقد أحسن الإمام أبو إسحاق الشاطبي 
الاعتصام حينما قسم البدعة إلى قسمتُ: البدعة اأنولى أو القسم اأنول سماىا بالبدعة الحقيقية ولسنا الآن في 

ها الآن يقول الإمام الشاطبي : البدعة صددىا، والبدعة اأنخرى ىي البدعة الإضافية وىا لضن في موضوع
الإضافية ىي التي إذا نارت إليها من جانب وجدتها مشروعة؛ وإذا نارت إليها من جانب خخر وجدتها غتَ 
مشروعة، ويضرب على ذلك بعض اأنمثلة الدهمة سبق متٍ أن ذكرتها خنفا ومنو استقدتها وىي ما يسمى في بعض 

) تحريمها التكبير وتحليلها صلاة في السنة كما جاء في الحديث الصحيح: ختم ال -بختم الصلاة-البلدان 
، ىذا ىو ختم الصلاة، أما عند أىل البدعة ما ختمت الصلاة بهذا السلام بل لابد من أن يلقن التسليم (

يبدأون  ، ما(( ...)) قل أعوذ ثلاثا  )) قل ىو الله أحد ((الإمام أو الدبلغ من خلفو سبحوا ابضدوا كبروا ، 
بشيء حتى يبدأ الإمام ثم يرفع يديو ويدعو ويامنون على دعائو وبذلك بزتم الصلاة، ىذه الذيئة ذكرىا الإمام 
الشاطبي في بصلة اأنمثلة في البدعة الإضافية من أين ىنا يصح أن يقال أنها من جهة مشروعة أننها دعاء وأنن 

 ) إن الله ليستحيي أن يرد دعاء عبده أو يديو خائبتين ( رفع اليدين كما جاء في الساال في الحديث الصحيح:
أو كما قال عليو الصلاة والسلام فإذاً ىذه الذيئة أو ىذا ىو الختم باعتبار أنها داخلة في عمومات فهي مشروعة، 
 لكن باعتبار أنها صورة لم تكن في عهد الرسول عليو السلام فهي بدعة إضافية، وىو يقرر ببيان راسخ وبصيل
جدا أن كل بدعة ضلالة وكل ضلالة في النار، وأصغر بدعة ىي ضلالة وإن كانت البدع غتَ متساوية اأنقدام في 



 الضلالات لكن أصغرىا ضلالة.
ويضرب على ذلك مثلا ىو الاستغفار عقب الصلاة بصاعة فيقول الاستغفار لو أصل في صحيح مسلم أن النبي 

إذا سلم من الصلاة استغفر الله ثلاثاً، ثم قال اللهم أنت السلام ) كان : -صلى الله عليو وخلو وسلم  -
؛ ىذا أصلو، لكن الاجتماع بصوت واحد على ىذا الاستغفار ومنك السلام تباركت يا ذا الجلال والإكرام (

وعلى ىذا الدعاء ىو ما أضي  إلى أصل مشروعية ىذا الذكر بعد الصلاة فصارت بدعة إضافية ولذلك ألحقت 
 . وبهذا القدر كفاية والحمد لله رب العالدتُ .-كل بدعة ضلالة وكل ضلالة في النار-ة بقاعد

 الحويتٍ : ما حكم من تعجل بالانصراف من مزدلفة بعد منتص  الليل لدن معو نساء ؟.
 كي  ؟  الشيخ :

 الحويتٍ : ما حكم من تعجل بالانصراف من مزدلفة بعد منتص  الليل لدن معو نساء ؟.
إذا كان الرجال الذين مع النساء لزرم فهو يذىب معهن لشفاعتهن، يعتٍ ليس للرجال أن ينصرفوا من  الشيخ :

 الدزدلفة إلا بعد أن يصلوا صلاة الفجر، أما إذا كان مع النساء فلو أن ينطلق معهن بعد نص  الليل. 
ربع نسوان مع إخوان ومعنا اثنان ما إذا كان لزرم ومعو المحارم ولكن في حافلة واحدة في سيارة واحدة أ السائل :

 ىم لزارم ولكن مشاركتُ فيو؟.
ىذا ما يجوز لذالاء، ىالاء يجب عليهم أن يركبوا أقدامهم وأن يالوا في الدزدلفة وينزلوا على أقدامهم إن  الشيخ :

 لم يتيسر لذم سيارة تأخذىم عند إلى الجمرة.
 إذا كان . السائل :

 م .سائل خخر : خلا  الله يهديك
 إخوة الإيدان والآن مع لرلس خخر .

الانضمام وعدم التفرق فمن شاء أن يستمع للعلم فلينضم إلى الحلقة. فقد جاء في السنة في مسند  الشيخ :
صلى الله  -" كنا إذا سافرنا مع النبي من حديث أبي ثعلبة الخشتٍ رضي الله عنو قال:  -ربضو الله-الإمام أبضد 

) ألا إن تفرقكم ىذا في الوديان زلنا منزلا تفرقنا في الوديان والشعاب فقال لنا ذات يوم: فن -عليو وخلو وسلم 
؛ قال: فكنا إذا سافرنا بعد ذلك ونزلنا منزلا اجتمعنا حتى لو جلسنا على بساط والشعاب من عمل الشيطان (

لصلاة والسلام على أن لا يتفرقوا ، بصع غفتَ ويدشون في الصحراء فإذا نزلوا منزلا حضهم الرسول عليو الوسعنا "
فيو وعلى أن يجتمعوا وأن يتضاموا أنن الاجتماع باأنبدان واأنجساد لو تأثتَ في بذميع القلوب وفي إصلاحها 

في الحديث الذي أخرجو الشيخان في  -صلى الله عليو وخلو وسلم  -وذلك لشا جاء التصريح بو عن النبي 



  -صلى الله عليو وخلو وسلم  - رضي الله عنهما قال: قال رسول الله صحيحيهما من حديث النعمان بن بشتَ
) إن الحلال بين وإن الحرام بين وبينهما أمور متشابهات لا يعلمهن كثيراً من الناس، فمن اتقى : 

يوشك أن يقع فيو، ألا وإن في الجسد  ...الشبهات فقد استبرأ لدينو وعرضو، ألا وإن لكل ملك حمى 
، والشاىد من ىذا لحت صلح الجسد كلو وإذا فسدت فسد الجسد كلو ألا وىي القلب (مضغة إذا ص

) ألا وإن في الجسد مضغة :  -صلى الله عليو وخلو وسلم  -الحديث إنما ىو الفقرة اأنختَة منو ألا وىو قولو 
ريح ؛ ففي ىذا الحديث تصإذا صلحت صلح الجسد كلو وإذا فسدت فسد الجسد كلو ألا وىي القلب (

بأن الااىر مربوط بالباطن صلاحاً وطلاحاً، إذا صلح القلب صلح الجسد وإذا فسد القلب فسد الجسد ومن ىنا 
نأخذ مبدأ ىاما جداً يغفل أو يتغافل عنو كثتَ من الدسلمتُ الدعاصرين اليوم الذين لم يتلقوا شيئا من العلم 

م لداذا لا تصلي مثلا يقول العبرة ليست بالصلاة وإنما الشرعي وإنما شرعهم عقولذم وأىواؤىم فإذا ما قلت أنحدى
العبرة بصلاح الباطن ويتجاىل ىذه الحقيقة أنو لو كان باطنو أي قلبو صالحا لنضح صالحا والعكس بالعكس. 
ولذلك فينبغي على كل مسلم أن يهتم بإصلاح ظاىره وأن لا يغتً في أن اأنمر بدا وقر في قلبو أنن الااىر عنوان 

طن ىذا ليس كلام علماء وفقهاء فقط بل ذلك ما يدل ىذا الحديث الصحيح الذي أنا في صدد التعليق عليو البا
قد أمرىم بأن يجتمعوا  -صلى الله عليو وخلو وسلم  -أولًا ثم الحديث اأنول حديث أبي ثعلبو الخشتٍ أنن النبي 
رىم أن يجتمعوا أنن ىذا الاجتماع باأنجساد يقرب وأن لا يتفرقوا في الدنزل ولو في الصحراء الواسعة اأنطراف، أم

القلوب بعضها إلى بعض. ولعلكم ما نسيتم ما ذكرتكم بو أثناء الاصطفاف لصلاة الاهر في ىذا اليوم لشا ذكرتو 
؛ فتسوية ) لتسون الصفوف أو ليخالفن الله بين الوجوه (: -صلى الله عليو وخلو وسلم  -ساعتئذ من قولو 
ىر ربط بو عليو السلام فيما إذا أخل بو القائمون في الص  أن يضرب الله قلوب بعضهم الصفوف أمر ظا

ببعض. فإذن لا يجوز للمسلم أن يستهتُ بإصلاح ظاىره بدعوى أن باطنو صالح أننو يكون أولًا يكذب على 
طلاب العلم أن  نفسو فضلًا على أنو يكذب على غتَه. لذذا فليس من اأندب في الإسلام في شيء إذا ما اجتمع

يجلسوا ىكذا كما يشاءون متفرقتُ بعضهم عن بعض؛ بل عليهم أن ينضموا وأختَاً جاء في صحيح مسلم أن 
) مالي أراكم " دخل ذات يوما الدسجد فوجد الناس متفرقتُ فيو فقال لذم: :-صلى الله عليو وخلو وسلم  -النبي 

لينا أن نتذكر ىذا اأندب في تلقي العلم سواء كان التلقي ؛ أي: متفرقتُ. فإذًا ع" عزين، مالي أراكم عزين (
بطريق جرى عليو العلماء اليوم وىو تلقي اأنسئلة والإجابة عليها، أو بالطريقة القديدة التي كانت ولا تزال طريقة 
من  مطروقة لتعليم الناس ألا وىو أن يجلس الشيخ مع طلابو ويقرأ عليهم من الكتاب سواء كان من التفستَ أو

الحديث أو الفقو الدستقى من الكتاب والسنة، أو يقرأ عليو أحدىم ثم ىو يعلق على ما قرأ ويشرح لذم ما قد 



يكون غامضا عليهم. على ىذا أردت التذكتَ بهذا اأندب لنتوجو أختَاً إلى الاستماع إلى ما قد بذمع من بعض 
 رك وتعالى، وييسر لنا من العلم فيها.اأنسئلة لننار فيها ولصيب عليها بقدر ما يوفقنا الله تبا

ساال عن صلاتنا الرسول صلى الله عليو وسلم كان يكبر في كل خفض ورفع فقولو في للارفية قطعاً  السائل :
 ولاحات على فضيلتكم ىل عندكم سنة أنو يكبر قبل الشروع في الركوع أو وىو واق ؟.

، يجوز التكبتَ قبل الشروع في الركن وبعيده أيضاً ىذه من يجوز يا أخي التكبتَ مذكور في صفة الصلاة الشيخ :
ناحية، من ناحية أخرى باعتبار أن الجمع ىنا يتطلب تسميعهم فقد أرى التعجيل بالتكبتَ قبل الشروع في الذوي، 
ولذلك كنت أرى أن يكون ىناك شيء للاستعداد وأن يكون في ىنا اأنسفل أيضاً لاقط حتى نتجاوب لضن مع 

 في التكبتَ وعلى الركن كما تشتَ أنت في ملاحاتتُ في حرف الجر ىذه . نعم .السنة 
 الحويتٍ : ما حكم الصلاه في الدسجد الحرام مع التصاق الرجال والنساء وحكم الستًة فيو ؟.

 لا شك أن ىذه من اأنمور التي يتساىل فيها بعض الناس، سواء كانوا رجالا أو نساء والغالب أن الخطأ الشيخ :
صلى الله عليو وخلو وسلم  -من النساء وليس من الرجال أننهن يتقدمن ويختلطن مع الرجال، ومن الدعلوم أن النبي 

؛ ففي ) خير صفوف الرجال أولها، وشرىا آخرىا وخير صفوف النساء آخرىا وشرىا أولها (كان يقول:   -
ن يتأخرنَّ عن الرجال مهما وسعهم اأنمر النساء على أ -صلى الله عليو وخلو وسلم  -ىذا الحديث حض النبي 

اختلط -واتسعت بهن أرض الدسجد. فإذا ما تعدت النساء صفوفهن وتقدمن إلى صفوف الرجال وكما قيل قديداً 
حينئذ فالدسئولية إنما تقع على الدعتدي فإذا كان الدعتدي إنما ىي الدرأة كما ىو الغالب، فالإثم  -الحابل بالنابل
الدعتدي ىو الرجل؛ بدعتٌ ىو الذي خالط ص  النساء أو صفوفهن فيكون الإثم عليو. أما  عليها وإذا كان

الصلاة ففي كل من الحالتتُ أي سواء كان الدعتدي الدرأة أو الرجل فالصلاة صحيحة؛ أننو لا يوجد في السنة 
لا   -كما نذكر دائماً أبداً -ة فضلًا عن الكتاب، بل ولا في الآثار السلفية التي نستنتَ بها في فهم الكتاب والسن

يوجد في شيء من ذلك ما يدل على بطلان صلاة من حاذ الدرأة أو من حاذتو الدرأة، لا شيء من ذلك سوى 
) خير صفوف الرجال أولها؛ وشرىا لسالفة ناام تسوية الصفوف؛ ىذا الناام الذي سمعتموه خنفاً في حديث: 

، ىذه الدخالفة تستلزم الإثم والدعصية ولا تستلزم بطلان أولها (آخرىا، وخير صفوف النساء آخرىا؛ وشرىا 
الصلاة، أنن البطلان حكم مستقل لابد لو من دليل خا ، وىذا فيما علمنا لشا لا وجود لو نقول ىذا ذاكرين 
ية لو أن ىناك في بعض الدذاىب الدعروفة اليوم من مذاىب أىل السنة أن الدرأة إذا وقفت حتى لو كانت ىي الدعتد

حاذت الرجل بطلت صلاة الرجل!، لكن ىذا إنما ىو الرأي ولا دليل عليو في الشرع فحسبنا إذن أن نذكر 
وبخاصة وىم بصيعاً قد خرجوا  -عليو السلام  -الرجال والنساء معاً ألا يقعن في الإثم وفي لسالفة حديث الرسول 



إلا من التزم أحكام الشرع كما قال تعالى في القرخن للحج إلى بيت الله الحرام ىذا الحج الذي لا يستفيد منو 
،  )) الْحَجُّ أَشْهُرٌ مَعْلُومَاتٌ فَمَنْ فَـرَضَ فِيهِنَّ الْحَجَّ فَلَا رَفَثَ وَلَا فُسُوقَ وَلَا جِدَالَ فِي الْحَجِّ ((الكريم: 

 -سوق، ولا جدال في الحج، قال وقال عليو الصلاة والسلام بياناً لدن التزم ىذا النهج القرخني فلا رفث، ولا ف
) من حج : -صلى الله عليو وخلو وسلم  -عليو الصلاة والسلام مبينا فضيلة ىذا الذي التزم ىذا النهج بقولو 

؛ فالدقصود من كل الحجاج رجالا ونساءً، كبارا فلم يرفث، ولم يفسق، خرج من ذنوبو كيوم ولدتو أمو (
تهم من وراء ذلك أن يعودوا إلى بلادىم كما ولدتهم أمهاتهم؛ أتقياء أنقياء وصغارا، إذا قصدوا الحج أن يكون غاي

من كل الذنوب والآثام، لا أن يعود أحدىم إلى بلده مفتخراً بأنو حج إلى بيت الله الحرام، واكتسب لقب الحاج 
 فصار الناس ينادونو بالحاج فلان.

ى عليو أن يعود من حجتو بخفي حنتُ أو كما قال إن من يبتغي الحصول بسبب الحج على ىذا اللقب فهذا يخش
، فالدقصود من الحج أن يعود " وما حججتَ ولكن حجتِ الإبل "ذلك اأنعرابي لزميلو يوم رجع من حجتو 

)) وَمَا يقول:  -عز وجل  -الدسلم تقيا نقيا كما ذكرنا وليس متشرفا بلقب الحاج فهذا لشا يبطل العمل أنن الله 
ينَ (( أمُِرُوا إِلاَّ   [.5]البينة : ليِـَعْبُدُوا اللَّوَ مُخْلِصِينَ لَوُ الدِّ

 الحويتٍ : بالنسبة للستًة في الدسجد الحرام.
بقي الستًة، أما الستًة فقضية الستًة أصبحت في اليوم نسياً منسياً في بلاد الإسلام كلها إلا القليل جداً  الشيخ :

لا يليق بها؛ أنن ىذا الثوب قضى على شرعيتها لقد جاءت عن النبي  منها أما في الدسجد الحرام فقد كُسيت ثوبا
أحاديث عدة فيها اأنمر بابزاذ الدصلي الستًة في أي مكان كان على الإطلاق،  -صلى الله عليو وخلو وسلم  -

د سواء كان في الصحراء؛ أو كان في البنيان أو كان في مسجد أو في مسجد جامع ولو كان الدسجد الحرام، فق
) إذا صلى أحدكم فليصلِّ في بعضها:  -عليو الصلاة والسلام-جاءت أولًا اأنحاديث مطلقة أو عامة يقول 
، خنفاً حينما خرجت من خيمتي إلى الصلاة رأيت بعضهم يصلي لا إلى سترة لا يقطع الشيطان عليو صلاتو (

ي أن يتخذه ستًة يصلي إلى ىذا إلى ستًة، والستًة ىي أي عمود بل لو كان ىناك شخص جالس فيمكن للمصل
، لداذا؟، يأتي الجواب مباشرة خشية ) إذا صلى أحدكم فليصل إلى سترة (: -عليو السلام  -الشخص، فقولو 

أن يقطع الشيطان عليو صلاتو, لا يقطع الشيطان عليو صلاتو أي خشية أن لا يقطع الشيطان عليو صلاتو، 
للعقل البشري أن يدرك تأثتَىا, ىذه الوسائل برول بتُ الدصلي وبتُ  ومعتٌ ىذا أن ىناك وسائل شرعية لا يدكن

صلى الله  -أن يتعرض الشيطان للإخلال بصلاتو على اأنقل أو لإبطالذا من أصلها، فنحن نسمع رسول الله 
واية يقول في ىذا الحديث خمراً لكل مصلٍّ أن يصلي إلى ستًة، وىنا أدب خخر جاء بيانو في ر  -عليو وخلو وسلم 



، ) إذا صلى أحدكم فليدن من سترتو (: -صلى الله عليو وخلو وسلم  -أخرى فينبغي التنبو لذا ألا وىو قولو 
الحديث اأنول أو الرواية اأنولى كانت فليصلِّ إلى ستًة, لكن قد يسأل الإنسان إذا صليت أنا ىنا والستًة ىناك 

، فلابد أن يكون قريباً منها؛ صلى أحدكم فليدن من سترتو () إذا فهل ىذه ستًة؟، الجواب في الرواية الثانية :
وىذا القرب جاء بيانو أيضاً في السنة، وىكذا السنة يكمل بعضها بعضا، فهل يقتًب الدصلي من الستًة بحيث 
؛ أنو يكاد أن يدس برأسو الستًة التي بتُ يديو أم لابد أن يكون بتُ رأسو وبتُ ستًتو فسحة وفرا ؟, الجواب: نعم

صلى الله عليو وخلو  -" أن النبي لابد أن يكون بتُ موضع سجود الدصلي وبتُ الستًة لشر شاة, جاء في الحديث: 
, فإذاً لا يبتعد عنها ولا يدن منها بحيث وبتُ الستًة لشر شاة " -أي: موضع سجوده-كان بتُ مصلاه؛   -وسلم 

تقريباً شبراً أو قريباً من شبر. إن من أهمية ىذه الستًة كما  يكاد ينطحو برأسو؛ لا  وإنما يجعل بينو وبينها لشر شاه
سياهر لكم تاهر ىذه اأنهمية في الدسجد الحرام لكثرة ابتلاء الدصلتُ بالدارة بتُ أيديهم وبخاصة مرور النساء فقد 

الحمار ) يقطع صلاة أحدكم إذا لم يكن بين يديو مثل مؤخرة الرحل : المرأة و قال عليو الصلاة والسلام: 
، فإذاً للستًة ىذه وظيفتان الوظيفة اأنولى عامة، وىي أنها برول بتُ الشيطان وبتُ أن يعرض والكلب الأسود (

صلاة ىذا الدصلي وراء الستًة لشيء من النقصان . واأنهمية اأنخرى ىي أن ىذه الستًة برول بتُ الدصلي وبتُ 
ثة الدرأة أو الحمار أو الكلب اأنسود؛ أما إذا كان يصلي إلى بطلان صلاتو إذا مر بتُ يديو واحد من اأنمور الثلا

ستًة فلا يضره بعد ذلك ما مر بتُ يديو سواء كان جنسا من ىذه اأنجناس الثلاثة أو كان شيئا خخر أما الذي 
يصلي إلى لا ستًة ولو في الدسجد الحرام فصلاتو معرضة للنقصان أو للبطلان على حسب الجنس الذي يدر بتُ 

 دى الدصلي.ي
ىذا ما ينبغي أن نذكره بدناسبة الستًة وأنها واجبة في كل مسجد حتى الدسجد الحرام، ولذلك كان بعض السل  
إذا صلى في الدسجد الحرام وضع بتُ يديو ستًة ومنهم عبد الله بن عمر بن الخطاب رضي الله عنو كما كنت 

 ور مساجد . نعم .ذكرت ذلك ولضوه في كتابي برذير الساجد من ابزاذ القب
الحويتٍ : إخواننا في الدخيم المجاور كانوا يصلون العصر معنا فكانوا سجوداً فسمعوا تكبتَك ىنا فرفعوا رؤوسهم 
فإذا الإمام ساجد فسجدوا مرة أخرى فما حكم صلاتهم ؟. يعتٍ ىم ظنوا التكبتَ أن الإمام عندىم كبر فرفعوا 

 كبتَ كان ىنا.رؤوسهم فوجدوا الإمام ساجد بينما الت
 يعتٍ ىم ظنوا أن ىناك إمام لذم غتَ الإمام الذي ىنا . الشيخ :

الحويتٍ : لا .. يعتٍ كانوا سجودا فسمعوا التكبتَ ىنا فانوا أن إمامهم كبر لتَفعوا رؤوسهم من السجود فرفعوا 
 رؤوسهم فإذا الإمام ساجد .



 إمامهم الخا  .  الشيخ :
 الحويتٍ : إمامهم الخا  .

 يعتٍ ىم سمعوا تكبتَنا ىنا فانوا أنو تكبتَ الإمام .  يخ :الش
 الحويتٍ : نعم. نعم.

حسنًا فهم لدا سمعوا التكبتَ من ىنا فانوا أنو تكبتَ إمامهم رفعوا رؤوسهم ثم تداركوا اأنمر فشاركوا الإمام  الشيخ :
 في السجود، فلا شيء عليهم .
 الحويتٍ : لا شيء عليهم.

 يهم .لا شيء عل الشيخ :
النساء لا سيما إذا كان الرجال في الدور الثاني والنساء في الدور اأنول خل   ...سائل خخر : في الدسجد الحرام 

 مقام إبراىيم فيكون الرجال خل  النساء إيش حكم صلاتهم ؟.
صلى الرجل  ىذا فُهم من الجواب السابق، ولعلو ياهر ىل صلاة الدرأة بجنب الرجل أشد تأثتَاً أم إذا الشيخ :

 خل  الدرأة وليس بجانبها ماذا تقول أو ترى أيهما أشد تأثتَا؟ً.
 المحاذاة. السائل :
وإذا كنت عرفت أن المحاذاة لا تبطل الصلاة فإذن الصلاة خل  الدرأة لا تبطل الصلاة، ويعود البحث  الشيخ :

فيكون خبشاً أم الدرأة ىي التي تسأل أننها السابق أنو ينبغي النار ىل الرجل ىو الذي يسأل عن صلاتو خل  الدرأة 
تقدمت فوقفت أمام الرجل فتكون ىي الآبشة، أما الصلاة فعلى كل حال ىي صحيحة، بطبيعة الحال إذا توفرت 

 واضح . غتَه . ...شروط الصحة الدعروفة في الصلاة. الجواب ىو ىو إذن 
بنية واحدة، وىل يجوز تأختَه إلى اليوم الثاني عشر  الحويتٍ : ىل يجوز الجمع بتُ طواف الإفاضة وطواف الوداع

 ؟.
 تقول ماذا طواف الإفاضة. الشيخ :

 الحويتٍ : نعم إلى اليوم الثاني عشر. 
ىذا يبدو أن ىذا ساال يكثر إيراده وىناك قاعدة أنو لا يغتٍ واجب عن واجب، وقد يغتٍ واجب عن  الشيخ :

الحاج بطواف الإفاضة عن طواف الوداع؟، نقول لو كان طواف مستحب، والساال الآن ىل يدكن أن يستغتٍ 
الوداع سنة كنا نقول يكفي أن ينوي في قلبو الفرض وىو طواف الإفاضة ويزيد على ذلك نية أخرى ىي أداء سنة 

صلى الله عليو  -طواف الوداع، ىذا على افتًاض أن طواف الوداع سنة، ولكن طواف الوداع واجب أمر بو النبي 



وفارق بينو وبتُ طواف الإفاضة فجعل طواف الإفاضة لابد للمرأة الحائض لو حاضت لابد لذا من  -وسلم  وخلو
أن تتأخر وأن لا تطوف وىي حائض مهما طال بها الحيض حتى تتطهر وتطوف طواف الإفاضة طاىراً، أما 

ا عنها، فإذن لا يجوز الاكتفاء طواف الوداع فقد أسقط الشارع الحكيم وجوبو عن الدرأة الحائض بزفيفاً من ربه
بطواف الإفاضة عن طواف الوداع، أنن كل منهما واجب وأحدهما أوجب من الآخر وىو طواف الإفاضة. كثتَا 
ما يقع الدسلم في مثل ىذا اأنمر سواء كان رجلا أو امرأة مثلا امرأة عليها غسل جنابة ثم طرأ عليها الحيض 

ثم طهرت فهل يجب عليها غسل واحد أم يجب عليها غسلان احدهما  وبقيت حائضا عادتها أياما معدودات
غسل الجنابة والآخر غسل الحيض اذا عرفنا القاعدة أن واجبا لايغتٍ عن واجب  فلا بد لذا من غسلتُ اثنتُ 

 أحدهما غسل الجنابة .


